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昨日上午，原洛阳大学党委书记、
校长赵金昭教授回忆起10多年前，由
他主持为原洛阳大学申请资金、筹建洛
阳大学逸夫教学楼的经过时，心情久久
无法平静……

1999年，洛阳大学开元校区（现洛阳
理工学院开元校区）正在紧张地建设中，
如何筹措更多的建校资金一直困扰着时
任原洛阳大学党委书记、校长的赵金昭。

一个偶然的机会，赵金昭了解到邵
逸夫基金会。于是，他起草了申请报
告。2000年8月，申请通过了教育部的
审批，洛阳大学获得了邵逸夫基金会
300万元港币的捐赠。

洛阳大学开元校区逸夫教学楼
2000年9月开工建设，2001年竣工投
用，成为我市高校中第一座逸夫楼。这
栋教学楼建筑面积8460平方米，可以
容纳2000多名学生。目前，这栋教学
楼被洛阳理工学院工程管理系使用。

在逸夫教学楼建成后不久，时任洛
阳师范学院院长的杨作龙来到了赵金
昭的办公室，向赵金昭了解如何申请捐
赠。随后，邵逸夫基金会为洛阳师范学
院捐赠400万元港币，随后，我市大学里
第二座逸夫教学楼建成。这座逸夫教学
楼位于洛阳师范学院安乐校区，建筑面

积24362平方米，获得了河南省建设行
业工程质量的最高荣誉“中州杯”奖。

目前，洛阳师范学院数学、计算机等
院系的学生在这栋教学楼里学习。

逸夫教学楼竣工后，赵金昭曾给
邵逸夫办公室打去电话，想向邵逸夫
先生表达敬意和感激之情，并邀请他
到原洛阳大学参加逸夫教学楼的竣工
仪式。

邵逸夫办公室的工作人员表示会
向邵逸夫转达，但表示邵逸夫年事已
高，婉言谢绝了原洛阳大学的邀请。

退休后，赵金昭也一直关注着邵逸
夫的情况。令他遗憾的是，自己一直没
有机会亲口向邵逸夫说一声感谢。

“后来，我们还想到香港去向邵逸
夫先生表示谢意，但因故未能成行。”赵
金昭伤感地说。

慈善为怀 洛阳留印
□记者 赵硕 郭秩铭/文 首席记者 高山岳/图

昨日，邵逸夫老先生安详离世。虽然很多人可能不知道邵逸夫的长相、生平事迹，但大家
或多或少都听过或见过由他出资捐建的逸夫小学、逸夫楼等。在洛阳，就分布着多个逸夫楼，
它们的存在，见证着洛阳和邵逸夫的渊源。

□记者 赵硕 通讯员 许金安 贾
慧娟

昨日，听说邵逸夫老先生离
世，我市教育部门的许多人纷纷扼
腕叹息。

在洛阳的城乡，分布着许多由
邵逸夫捐建的学校和教学楼。曾任
市教育局计财科科长的师继伟说，
仅从2008年到2011年，邵逸夫就向
洛阳捐建了数所学校和教学楼。目
前登记在册的逸夫楼，洛阳师范学
院、洛阳理工学院各有一座；市区小
学有两个，一个是洛龙区第四小学，
后改名为逸夫小学，另一个是瀍河
回族区北窑小学。另外，洛阳的各
个县（市）、区也有不少他捐建的小
学，比如孟津县小浪底库区小学、嵩
县饭坡镇中心小学、新安县曹村乡
中心小学、新安县北冶一附小、洛宁
县陈吴乡大原小学。

中国的逸夫楼
□本报综合

我市学者赵跟喜在求学时，见
证了 大 陆 首 批 逸 夫 楼 之 一——
西北大学逸夫图书馆的建成。

1988年至1990年，赵跟喜在西
北大学学习。在他进入大学的第二
年，由邵逸夫先生捐资和陕西省配套
资金共同建设的图书馆大楼正式竣
工。赵跟喜说，逸夫图书馆是西北大
学学子最青睐的地方，毕业前，很多
学生会和这座图书馆合影留念。

教育部发文称，自1985年以来，
邵逸夫先生通过邵逸夫基金会与教育
部合作，连年向内地捐赠巨款建设教
育教学设施，迄今捐款金额近47.5亿
港元，建设各类项目6013个，为中国
教育事业的发展做出了宝贵贡献。

邵逸夫先生的捐款项目，采取捐
款与项目单位资金配套的方式，在内
地31个省、自治区、直辖市及新疆生
产建设兵团的大中小学、职业技术学
校及师范学校等兴建各类教学设施，
包括教学楼、图书馆、科技楼、体育
馆、艺术楼、学术交流中心、研究中心
等，有效地促进了内地基础教育和高
等教育的发展，尤其为内地义务教育
普及和均衡发展做出积极贡献。

很多老洛阳人都知道，“安乐窝”的
邵家奉宋代名人邵雍为宗，但很少有人
知道，邵逸夫及其家族也是邵雍的直系
后人。2009年9月，由邵逸夫基金会
斥资重建的原安乐小学校舍焕然一新，
该校也更名为安乐逸夫小学。这所逸
夫小学也成了洛港两地邵氏血浓于水
的最好见证。

安乐逸夫小学副校长陈巧萍说，全
国有多少逸夫小学她不知道，但她敢肯
定，安乐逸夫小学和邵逸夫的关系最特
殊、最有故事。

她说，安乐逸夫小学的前身是安乐
小学，2006年，安乐小学的教学楼成了
危房，只能扒掉重建。重建的钱从哪里
来？时任村主任的邵学强想到了邵逸
夫。邵学强说，邵逸夫是邵雍的第33代
直系后人，而他是第40代后人，两地邵
氏同宗同源，老先生一定会帮族人的。
没多久，他听说邵逸夫浙江老家负责看
管老宅的邵氏族人每年都要到香港向他
当面汇报老家的情况，邵学强当年便赶
往浙江。看管老宅的邵氏族人听他说
明情况后，当即打包票把话传到。

2007年，邵学强收到消息：邵家要

派人来实地考察。经过实地考察，邵
家人给出了肯定答复：“同宗同源,特
事特办!”

2007年的实地考察结束后，邵学
强代表村里又和邵家多次联系，对建
设逸夫小学的具体事项进行协商。
2008年春末，邵逸夫基金会将50万元
港币交付给教育部……但不久，汶川

地震发生了，这笔钱被用作赈灾款项拨
付灾区。

邵学强说，安乐逸夫小学建成后，
他专门将学校的建设情况形成书面材
料并传真给香港，同时表达了想到香港
看望老先生和邀请老先生回“家”看看
的意愿。然而，这些愿望随着邵逸夫的
离世而破灭。

邵氏捐款，我市大学有了第一座逸夫楼

安乐逸夫小学：亲戚相求，邵氏特事特办

洛阳的逸夫楼

在我市城乡分布着多个逸夫楼，见证着洛阳和邵逸夫的渊源

在百度地图上搜逸夫楼，密密
麻麻的坐标遍布全国
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